

In[ter]disciplinadas

Jornadas de Estudios Feministas

27 y 28 de octubre de 2023
Rocha, Uruguay

Convocatoria a presentación de resúmenes

Las **Jornadas de Estudios Feministas In[ter]disciplinadas** tienen como objetivo propiciar el encuentro, intercambio y reflexión desde los estudios feministas en clave interdisciplinaria. Estas son las segundas **In[ter]disciplinadas** que se propone realizar el Centro de Estudios Interdisciplinarios Feministas de la Udelar (CEIFem), que nació con el objetivo de aportar a consolidar el campo de los estudios feministas en la Universidad de la República (Udelar), promoviendo la formación crítica en este campo y profundizando las líneas de investigación ya existentes y abriendo nuevas en clave interdisciplinaria.

Con el fin de promover la descentralización y la colaboración interdisciplinaria, esta edición se organiza entre integrantes de CEIFem, radicadas en Montevideo, y el Centro Universitario Regional del Este (CURE). Colaboran en la organización docentes que integran los siguientes espacios del CURE: Comisión de Género y Equidad; Grupo de Estudios Sociales y Culturales sobre Deporte; Línea de Trabajo de Género, Territorios y Feminismos del Departamento de Ciencias Sociales y Humanas; Núcleo Interdisciplinario en Educación Ambiental del Este.

En reconocimiento de las múltiples formas de producción de conocimiento que existen en nuestra universidad, y la relevancia de la articulación y co-creación con diversos actores no universitarios, en esta edición de **In[ter]disciplinadas** se propone ampliar el programa más allá de la presentación de avances o resultados de investigación en formato de ponencias o pósters. En este sentido, en el marco de las Jornadas se generarán espacios de visibilización de proyectos de extensión y de intercambio y reflexión sobre procesos de investigación-acción e investigación participativa, contemplando la participación de organizaciones e instituciones del territorio, e incorporando otros formatos de producción y presentación académica, como la artística, audiovisual y corporal.

¿Qué es ser In[ter]disciplinadas?

Aunque los estudios feministas surgen desde su origen como interdisciplinarios, pues abordan problemas complejos que convocan e interpelan todos nuestros saberes disciplinarios, la lógica de acumulación académica tiende a privilegiar lo específico en cada disciplina. Por esto es necesario propiciar diálogos amplios para superar estas segmentaciones. **In[ter]disciplinadas** propone un espacio para tender puentes y reflexionar críticamente sobre la producción académica en las distintas líneas, lenguajes y campos de producción de los estudios feministas, que son fundamentales para comprender las distintas formas en las que se despliega el orden de género y las formas de resistencia y transformación de las desigualdades y violencias que atraviesan nuestras sociedades y cuerpos.

Características de la convocatoria

En esta edición de **In[ter]disciplinadas** convocamos a enviar propuestas que aporten al campo de los estudios feministas, especialmente desde una **mirada inter o transdisciplinaria** y que incorporen un **enfoque interseccional**.

Las postulaciones podrán presentar **avances o resultados de proyectos de investigación o extensión, en formato de ponencias, pósters u otras formas de producción académica**.

Asimismo nos interesa recibir propuestas centradas en **reflexiones teórico-conceptuales, metodológicas o epistemológicas** que surjan de procesos de investigación o extensión y que aporten a pensar colectivamente los desafíos y aportes de los estudios feministas.

Con el objetivo de continuar acumulando debates, conocimientos y reflexiones, se establecen los siguientes **ejes temáticos prioritarios** para estas Jornadas:

1. Cuerpos, género y sexualidades

Este eje convoca a trabajos que dialoguen desde la perspectiva de los feminismos y los estudios de género con los modos de producción y reproducción de los cuerpos. Tanto en estudios desde las prácticas corporales; los vínculos entre la sexualidad, la estética y la performance; las masculinidades; el campo reproductivo e interacciones con el sistema de salud; el lugar de los cuerpos generizados, sus intervenciones y usos en el

sistema productivo y reproductivo neoliberal; las formas en que el derecho regula el cuerpo de las mujeres y el ejercicio de su autonomía; así como la dimensión relacional-simbólica del cuerpo, el deseo, y las identidades, entre otras reflexiones que surjan del trinomio cuerpo-género-sexualidad. Las epistemologías feministas interpelan los modos de producir conocimiento en los más diversos ámbitos, viéndose particularmente tensionados el campo del psicoanálisis y la educación del cuerpo, entre otras prácticas en salud. Dichas epistemologías han habilitado la discusión sobre las asignaciones de roles y lugares de valía y minusvalía asociados a la morfología de los cuerpos y sus significados desde el nacimiento, o incluso antes del mismo. El cuerpo ha sido históricamente el recinto donde recaen las violencias sobre las mujeres y disidencias. El cuerpo en la modernidad es la expresión simbólica de la diferencia sexual, de la jerarquización, la segmentación, y la discriminación. También de la regulación, el control, y las intervenciones biomédicas por lo que desafiamos especialmente a pensar en estos aspectos.

2. Desigualdades de género y políticas de igualdad en las universidades

En este eje temático se busca recibir propuestas que presenten y analicen cómo se ponen de manifiesto las desigualdades de género en las instituciones de educación superior y especialmente en la Udelar. Interesa particularmente reconocer cuáles son las principales barreras, problematizando la idea de la neutralidad de género en el ámbito universitario y la noción de que a mayor participación, mayor igualdad. A su vez, se promueve la presentación de investigaciones sobre diferentes poblaciones universitarias –estudiantes, docentes y funcionarias/os técnicas/os, administrativas/os y de servicios– y que incorporan enfoques interseccionales que develan cómo las desigualdades de género se cruzan con otros clivajes de privilegio/opresión. También en este eje se convoca a postulaciones que analicen cuáles son las políticas, prácticas y acciones diseñadas para transformar las desigualdades de género en las universidades. Asimismo, interesa reflexionar sobre sus objetivos, alcance y orientaciones conceptuales, y el impacto que tienen. Finalmente, se espera recibir contribuciones que problematicen las formas de producir conocimiento (en investigación y extensión) y de desarrollar la enseñanza universitaria que perpetúan los sesgos de género, las desigualdades interseccionales que surgen del capacitismo, el sexismo, el racismo, y otras expresiones patriarcales y coloniales, como las prácticas académicas extractivistas.

3. Feminismos en movimiento

Se invita a presentar propuestas que profundicen el conocimiento sobre las formas históricas y actuales de las luchas feministas. Se convocan propuestas que: ofrezcan

reflexiones teóricas o análisis empíricos respecto a las múltiples formas de movilización y repertorios de acción de los feminismos, o la militancia feminista dentro de diferentes ámbitos e instituciones; analicen los procesos de rememoración realizados por mujeres o disidencias a intervenciones que leen y relatan la experiencia pasada dentro de un orden de género, utilizando o no un lugar de enunciación feminista; exploren los diversos procesos de construcción de las identidades feministas, desde la acción colectiva o posturas individual-subjetivas. Asimismo, interesan trabajos que aborden las diversas claves en que se desarrollan las luchas feministas, ya sea discursiva, política o social; el desarrollo e implementación de prácticas alternativas de organización y comunicación, que ponen en el centro los cuidados, la diversidad y lo colectivo; las batallas culturales que buscan resignificar conceptos como ciudadanía, desarrollo o democracia; así como el impacto en el plano teórico, incluyendo el desafío al rendimiento conceptual de nociones clásicas como sociedad civil y movimientos sociales. También interesa explorar diversas tensiones que atraviesan los movimientos feministas, tales como las voces que interpelan la matriz etnocéntrica del feminismo occidental, desde el afrofeminismo o el feminismo decolonial, y los conflictos en torno a la definición del sujeto político de la lucha feminista. Asimismo, se busca convocar reflexiones sobre las representaciones del feminismo que circulan en los medios de comunicación y sobre las estrategias de comunicación de actoras feministas y el uso de las redes sociodigitales como medio para desplegar sus reivindicaciones.

4. Mujeres y territorios

En este eje temático les proponemos aportar a la reflexión y construcción colectiva en temas que hacen a la producción y el desarrollo, el acceso a la tierra, la defensa de los bienes comunes y la agroecología desde una perspectiva de género, el ecofeminismo, el feminismo comunitario y otras expresiones feministas. También se invitan propuestas que aporten a pensar la construcción de territorios que contemplen los cuidados, la corresponsabilidad, la interdependencia y eco-dependencia como elementos centrales para la reproducción de la vida. Se invita a integrar miradas desde el sur, desde la región, desde las diversas formas de llevar adelante prácticas transformadoras, contrahegemónicas, colectivas, en ocasiones contrapuestas a los modelos dominantes, que dan cuenta de otras formas de vida, producción y existencia en los territorios. Interesa convocar miradas múltiples, diversas, sosteniendo la necesidad de acercar la praxis disciplinar/académica al trabajo con las comunidades, trascendiendo prácticas “expertas” aisladas, sin que ello suponga alejarse de construcciones metodológicas y epistemológicas de la ciencia social crítica y otras disciplinas. Se convoca a propuestas que integren saberes (académicos, técnicos, institucionales, comunitarios) en diálogo

con los diversos espacios de organización y participación social e institucional, para problematizar las desigualdades existentes, relaciones de dominación, violencias, explotación y disputas que se dan por el uso y habitar de los territorios. Un llamado también a recuperar las múltiples formas de resistencia, que potencian redes alternativas, solidarias y de sostenibilidad de la vida.

5. Regresión conservadora y grupos antigénero

Este eje temático se centra en el fenómeno del avance en Uruguay y América Latina de fuerzas articuladas de actores de derecha que buscan socavar los avances alcanzados en la defensa de los derechos de las mujeres y las personas LGBTIQ+ o instalar nuevas reformas que impiden avanzar (más) en esta agenda. Se invita a presentar trabajos que analicen las múltiples dimensiones de este fenómeno, entre otras: el crecimiento de un movimiento articulado entre diferentes actores religiosos, sociales y políticos; la construcción de nuevas identidades políticas de derecha; sus estrategias políticas para incidir en el ámbito legislativo y/o ejecutivo, en los procesos de implementación de las políticas públicas en el territorio, o en las arenas políticas transnacionales; la influencia en la construcción de subjetividades, especialmente en adolescentes y jóvenes; la incidencia en el “sentido común” en la esfera pública. También se convoca a propuestas que analicen discursos antifeministas en espacios de comunicación: tanto en medios de comunicación masivos y alternativos como en redes socio digitales de comunicación y en unidades de comunicación en organizaciones. Asimismo, este eje recibirá propuestas que abarquen las estrategias de resistencia de los movimientos feministas y LGBTIQ+ a estos actores y sus agendas.

6. Violencia basada en género

En este eje se recibirán propuestas que analicen y reflexionen sobre las diferentes manifestaciones y particularidades de la violencia de género como expresión del orden patriarcal y cisheteronormativo. Convocamos a reflexionar tanto en lo referente a los aspectos objetivos de la problemática y sus diversas dimensiones, como en torno a los aspectos subjetivos y discursivos asociados a la misma. En el marco de los 50 años del golpe de Estado en Uruguay, invitamos especialmente a presentar propuestas que aborden la violencia de género desplegada como parte del terrorismo de Estado y sus reverberaciones en el presente. Otros temas de particular interés son la trata y la explotación sexual, las violencias en la atención de la salud reproductiva, la violencia mediática y la violencia digital. Asimismo, interesa recibir propuestas que analicen las acciones desarrolladas para afrontar estas diferentes manifestaciones de la violencia de género, tanto en lo referente a las intervenciones desde el ámbito político y de los

operadores estatales, como a las respuestas y estrategias desplegadas desde las organizaciones feministas.

Criterios para la presentación y selección de propuestas:

- Recibimos propuestas de diferentes tipos: ponencias, pósters u otros formatos, como el artístico, audiovisual o corporal, que den cuenta de resultados o avances de procesos de producción de conocimiento en el marco de la educación terciaria.
- En todos los casos, el resumen de la propuesta postulada (máximo 2000 caracteres) debe incluir: delimitación del problema, pregunta de investigación y/u objetivos, y metodología.
- Las propuestas en otros formatos deberán, además, indicar, en otro campo del formulario, la duración, el cupo de asistentes, y las necesidades locativas y materiales (en caso de que correspondan).
- El Comité Académico de **In[ter]disciplinadas** evaluará y seleccionará las propuestas priorizando aquellas enmarcadas en los ejes temáticos propuestos y aquellas que incorporen un enfoque inter o transdisciplinario e interseccional.
- El número de propuestas seleccionadas será limitado por la disponibilidad de tiempo. El Comité Académico podrá invitar a postulantes de la modalidad ponencia a presentar en formato póster.
- No se aceptarán ponencias ni pósters presentados en la edición 2022 de **In[ter]disciplinadas**.
- La realización de las Jornadas será exclusivamente presencial.
- Se aceptará una única propuesta por postulante, como primer/a autor/a y presentador/a.

Postulación de propuestas:

- El envío de las propuestas se realizará a través del siguiente formulario: <https://forms.gle/HKHmLfx921KgETY79>
- Plazo para la presentación de propuestas: **lunes 07 de agosto de 2023 a las 23:59**.

Por consultas, contactarse con jornadasceifem@ei.udelar.edu.uy